

# La Vega del Segura

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA REGIÓN

## Administración

CALLE DE HOSTALES.  
No se publica los días festivos.  
Anuncios, según tarifa.

## DIRECTOR

Don Antonio Descotto Balaguer

## Precios de suscripción

En Orihuela un mes. . . . . 1 pta.  
En los demás puntos un trimestre... . . . . 3 50  
PAGO ANTICIPADO.

## TARIFA DE ANUNCIOS

La línea	Una vez	Semana	Quincena	Un mes.
En 1. <sup>a</sup>	25 pesetas	1'00 pesetas	2'25 pesetas	4'00 pesetas
En 2. <sup>a</sup>	20 «	0,50 «	2,00 »	2'00 «
En 3. <sup>a</sup>	10 «	0'30 «	1,50 «	3'00

### ESQUELAS MORTUORIAS

Toda la primera plana, 25 ptas.; Media, 15 id.; a dos columnas, 10 id.; á 6 una  
En tercera plana, á dos columnas, 8 ptas.; á una 6.  
Toda la cuarta plana, 15 ptas., Media, 8 id.; á dos columnas 6 id.; á una 4.  
Comunicados y todo lo del cuerpo del periódico á precios convencionales.  
Con arreglo al impuesto de timbre, cada anunciante satisfará diez céntimos por cada inserción.

Los pagos se harán por adelantado

## CRÓNICA

El precioso ramillete de solemnisimas fiestas que la católica ciudad de Orihuela ha ofrecido á la Santísima Virgen en el quincuagésimo aniversario de la definición dogmática de su Concepción Inmaculada, había de tener digno remate.

Para que dicha obra de arte no desmereciese no resultase achata-da, y los distintos cuerpos de que va compuesta no resultasen pequeños, era necesario que el final, la parte superior fuese todo lo artístico necesario para que el conjunto fuese airoso.

Y en efecto al solo anuncio de que el Reverendo Clero de la parroquia de Santiago, con la cooperación de todos sus feligreses, había de ser el que final pusiese á dicho ramillete, hizo concebir á todos la esperanza de que sería, todo lo artísticamente necesario, para que las solemnisimas fiestas celebradas por los antiguos alumnos del Colegio de Santo Domingo, las Reverendas comunidades de

Franciscanos y Capuchinos, el Ilustre Cabildo Catedral, el Seminario, la Congregación de Hijas de María, las Religiosas y alumnas de Jesús María y casi todos los vecinos de nuestra población, no habían de perder nada de su esplendor al ser colocadas en el ramillete.

La realidad no ha defraudado estas esperanzas.

Orihuela entera es testigo que no dejará mentir al atrevido redactor que pone sobre sus débiles hombros la enorme carga de tener que reseñar siquiera sea en globo, en conjunto las fiestas que el Reverendo Clero y feligreses de la Parroquia de Santiago han celebrado durante los días 16, 17 y 18 del corriente.

Los actos religiosos solemnisimos, las calles todas de la feligresía artística y lujosamente adornadas los fuegos de artificio á la altura de la fama de su autor el pirrotécnico D. Joaquín Cánovas.

De la procesión será cosa por lo solemne de formar capítulo aparte.

A ella asistieron los Reverendos

cleros de las parroquias de Santa Justa y Santiago. Reverendas comunidades de Franciscanos y Capuchinos, una comisión de nuestro excelentísimo Ayuntamiento, el Juez de 1.<sup>a</sup> Instancia, el Teniente Coronel de Infantería Sr. Serrador y el jefe del puesto de la Guardia civil.

La veneranda Imagen de la Virgen iba colocada en artística y lujosa carroza, y precedida de sus amantes hijos (entre los que predominaba el *devoto femenino sexo*) que dieron así palmaria prueba de su acendrada devoción á la Reina de los cielos.

Al entrar la procesión en la Iglesia el M. I. Sr. Dr. D. Francisco Iñesta, Canónigo Magistral de la Santa Iglesia Catedral, pronunció elocuente oración sagrada como todas las suyas, tierna y conmovedora dando la despedida á la Santísima Virgen por el feliz término del año jubilar.

Desarrolló el tema de «la verdadera devoción á María Santísima, anatematizando á esos desgraciados, á esos pigmeos que burlarse pretenden de los creyentes.

Varios y entusiastas vivas fueron las notas finales de tan simpática fiesta y al retirarnos, al querer recordar algo de lo visto y oído no se nos ocurría más que tributar sinceras felicitaciones al señor cura y Clero de Santiago y á todos sus feligreses, y lamentar la designación fatal de esta relación, al encargarme de reseñar todas las manifestaciones de a nor en honor de la Virgen, por Orihuela celebradas.

## LAS INJURIAS

Ciertamente que se recomienda como una de las grandes obras de misericordia que puede dar al hombre en la vida, aquel precepto santo que nos recomienda el perdón de las injurias.

La injuria, considerando al hombre dotado de una cabal razón; de un verdadero principio de justicia, no es otra cosa que un resultado de un desequilibrio, porque no ha nacido el hombre para insultarse aun en los momentos de contradicción, sino para discutir con toda imparcialidad cuanto lo afecte y cuanto le interese.

¿Qué es la injuria?

La injuria no es otra cosa sino la manifestación violenta de un odio, de una enemistad que se pone de relieve con los peores caracteres: con los más amenazantes aspectos.

Por regla general, nadie que injuria á su prójimo tiene razón; nadie que se vale de las brutalidades de las lenguas, puede decirse que procede en justicia.

La injuria no convence á nadie y en cambio perjudica y daña al que la emplea, porque dá á conocer que ofrece señalados caracteres y violencia su manera de proceder de obrar, sea el que sea el aspecto que para la injuria se escoja.

Ni las injurias es argumento, ni demuestra que el que la usa tiene mayor razón: pero en cambio, tiene que hacer dudar de una manera extraordinaria de educación del que la emplea.

Por esto es una virtud y una virtud muy grande, aquella del que aun siendo violento y apasionado, al sentir que á sus labios acude la injuria, la detiene y no la deja

brotar; que si todos conocieran los daños y perjuicios que la injuria causa, nadie culto, nadie educado, ni nadie moral, mancharia sus labios con ella.

C. de C.

## CULTIVO DEL ALGODON

Los ensayos de la resurrección del algodón en España tocan á su fin por lo que al cultivo se refiere en este año. Hay que proceder á la recolección que, por lo tardío de la siembra y lo prolongado del otoño, será en la segunda quincena de este mes, allí donde las heladas y las lluvias no hagan fracasar la tentativa. Á los ciento treinta días de la germinación en América é India, á los ciento se senta en países más frescos; pero esta cifra creemos puede recobrar en la Península. Que la variación ha de ser grande y muy local no permite asegurarlo el que de 37 ensayos practicados en la Cuenca del Tajo los hay ya terminados y no faltan los que están formando cápsula; de todos modos en la especie anual y fuera del litoral de Málaga á Motril, la recolección no llegará á mediados de Diciembre.

Reconócese la madurez con el abrir espontáneo de la cápsula, que deja libre la esterilla del algodón que se deshila haciendo flotar el aire la suave vejiga que se blanquea y seca á los dos ó tres días de buen sol y viento seco. El cogido de las cápsulas se hace por vueltas, por no madurar á un tiempo toda la cosecha, sino por intervalos de cuatro ó seis días entre las tres vueltas que no debe terminarse, dejando preparadas las de cada recogida por dar algodón y semilla de peor calidad las más tardías, al sol y cortándolas entonces con la rama correspondiente.

La cogida debe hacerse siempre en sol evitando los rocíos de mañana y tarde que humedecen y pardean la hilaza. Un regular obrero deberá recolectar en el día 25 á 40 kilómetros de cápsulas, que darán unos 45 por 100 de semillas y 12.20 de algodón.

## Menudencias

Ahora que según parece los *embrollos* terminaron, de ellos doy mi parecer

ó si se quiere mi fallo. Los *acuáticos embrollos* si acuáticos son en algo es porque efecto surtieron de papelillos mojados; no convencieron á nadie, ni nadie salió embrollado, que el juego es ya conocido por estar el juego claro; aunque presuma el autor, de conveniencia bien harto, que sus embrollos hicieron quedar á todos soñando, y que á Orihuela se cura con esa clase de emplastos, de las penas liberales que padece tantos años. De los embrollos deduzco esta verdad que es de *chavo*: un político *adalid*

de los de más campanario, hace cuestión personal todo cuanto publicaron las columnas de «La Vega» con proceder muy sensato en favor de los regantes del rico suelo Oriolano. Y cual avaro en el oro, piensa el autor en el mando, mucho más si el presupuesto dá de comer al muchacho, y si su mente ocupara la idea, cual nos pensamos, que pudiéramos en breve de cierta casa lanzarlo, nos sale el hombre al encuentro pluma en ristre y lanza en mano, haciendo de Don Quijote, (quien no pasará de Sancho) á defender su política que significa el garbanzo. Mas sepa el autor presunto de los *embrollos acuáticos* que nosotros como innoble esa idea rechazamos: tenga por siempre cogida la negra sartén del mango, y cuide de que á la poste no resulte muy tizado.

Esau.

## RAPIDA

Soplaron lo cierzos del invierno sobre los árboles, desnudándoles su follage amarillento.

Sobre la vasta campiña matizada de escarcha yérguense altivos los troncos blancos y las ramas sin hojas cual multiples articulaciones de gigantescos y fantasticos esqueletos.

El vendabal arrastra con variable impulso, las hojas amarillentas y rugosas, exhaustas de savia, que juguetean al pie mismo del árbol de que cayeron.

Las nieves cayeron en raudo torbellino sobre la llanura de albuira indescriptible.

Cundieron por doquiera los vientos de la corrupción, la mentira y el vicio hicieron presa en las almas despojandoles de sus virtudes.

Sobre el campo de la vida se ve una turbamulta de vivientes, languidos con la languidez de la culpa.

Y la mentira y el error, jugueteó con ellos á su capricho.

Lució el sol, las nieves se derrieron, formáronse arroyos de cristalina corriente y el campo volvió á lucir su verdor sempiterno y los árboles blanquecinos volvieron á cubrirse de exuberante follage, la sabia conjelada circuló por sus vasos y fué á nutrir á los tiernos brotes, á las hojas de arqueados peciolos y de tersos limbos.

En cambio no lució el Sol de la verdad; la mentira y el vicio moran en la faz de la tierra el mundo busca la regeneración donde no debe.

¿Cunto durará el invierno de las almas?

Aquíles.

## INFORMACION

Acaba de llegar el acreditado y conocido turroneo Antonio García, que se hospeda en la posada de Buena vista, y en la Soledad, esquina de la casa de Pourtau, el cual como de antiguo ofrece á sus numerosos parroquianos y al público en general, los ricos turroneos de Jijona, nieve, yema, duro de almendra y alegría, imperial, pastelillos, dulces secos, anises, piñones, peladillas; todo á precios sumamente baratísimos.

Dispuesto por real orden de 14 de Octubre de 1897 que las relaciones de mozos que por virtud del artículo 123 de la ley de reclutamiento deben remitir los señores curas párrocos y jueces municipales, de los comprendidos en el alistamiento lo verifiquen durante el mes de Enero, la comisión mixta de Alicante en circular que ha publicado en el «Boletín oficial» espero del celo de las autoridades remitan con brevedad relación de los mismos, nacidos desde 1.º de Enero á 31 de Diciembre de 1885 con expresión de los fallecidos.

La dirección general de Obras públicas ha señalado el 19 del próximo mes de Enero para la adjudicación en pública subasta de las obras del trozo segundo de la carretera de Alicante á la de Orihuela á la de Torreveja á Balsicas

cuyo proyecto de contrata es de 82.857 pesetas 30 céntimos.

Ayer llegó á esta ciudad el Ingeniero industrial D. Juan de Dios Sandoval, con objeto de hacer proposiciones á la Sociedad del Tranvia de Orihuela á Murcia, para la construcción del mismo.

El Sr. Sandoval es representante de la «Eléctrica Barcelonesa.»

Ayer en la calle del Rio promovió cierta «individua» un escándalo de «padre y señor mío.»

Sería conveniente que se evitaran en lo sucesivo tales escenas, haciendo desaparecer á cierta gente que con su conducta reprochable dan lugar á que personas honradas se vean envueltas en las mallas de la justicia como pudiera ocurrir en la ocasión presente.

Anoche fué herida por un disparo de arma de fuego una hija del guarda-agujas de esta estación.

El agresor fué detenido por la guardia civil y puesto á disposición del juzgado.

Dificultades surgidas entre la empresa de este teatro y la compañía que anunciamos habia de debutar mañana, hacen que por ahora nos veamos privados de poder aplaudir, á los artistas que componen la misma.

Se nos asegura que la empresa está practicando trabajos para conseguir que actúe una compañía de zarzuela en nuestro coliseo durante las próximas pascuas.

Desearíamos saber la razón de que nuestro servicio telegráfico sea como las calenturas «intermitentes»; y decimos esto pues el viernes recibimos los telegramas tanto el urgente como los ordinarios á las 3 ó 3 y media de la tarde y el sábado á las 7 de la noche hora en que cerramos nuestra edición aun no los habíamos recibido.

Creemos que nuestros despachos no sufren ningún retraso en el centro telegráfico de esta ciudad, pero como el caso es que las «intermitencias» siguen, rogamos á quien correspondiese en estas pues si no nuestros lectores se ven privados de los telegramas y nuestro dinere resulta «tirado á la calle».

El día 21 del actual se verificará en el Ayuntamiento de Onil la subasta para el arriendo del servicio de alumbrado público por petróleo de aquella población en el año próximo de 1905 bajo tipo de 1.000 pesetas.

Hemos recibido la visita de nuestro apreciable colega «La Voz de Valencia» con quien dejamos gustosamente establecido el cambio.

El próximo jueves á las ocho de la mañana se celebrará en el altar de san Luis Gonzaga, de la iglesia de santo Domingo una misa por el eterno des-

SERVICIO TELEGRAFICO

DE

La Vega del Segura

(DE NUESTRO CORRESPONSAL EN MADRID)

canso del alma del congregante de María Inmaculada y S. Luis Gonzaga don José García Molina fallecido en la pasada semana.

A dicho acto asistirá la Congregación

Se ha empezado el «empedrado» de algunas calles.

Está visto.

La calle de «D. Ramón»

Es tá cual seda de lisa.

Las demás... son una risa....

Se rompe de un coscorrón.

La «crisma,» el que va de prisa.

El sábado volcó una tartana en la calle de Loaces frente al café de Levante.

Por fortuna no ocurrió ninguna desgracia que lamentar.

Esta circunstancias no obstó para que se alarmaran los pacíficos transeuntes que presenciaron el suceso.

Cada vez se encuentran más favorecidas las escuelas nocturnas de obreros establecidas en el colegio de Santo Domingo.

Los alumnos rivalizan en aplicación y aprovechamiento.

Anoche presenciando los festejos de la calle de Santiago, vimos más de cuatro «iluminados» discípulos y adoradores de Baco.

¿No sería posible el que los beodos tuvieran un descanso dominical?

Porque... vamos no resulta esa manera de celebrar la fiesta.

A bien que el Ayuntamiento, previsor en extremo, se ha propuesto el acabar con la plaga.

Pues la «grava» amenaza llenarles el cuerpo de cardenales resulta algo mejor que la «herrera.»

BOLETIN RELIGIOSO

Santos de mañana.—Stos. Nemesio y Timoteo.

Cultos.—En la Catedral y parroquias, misa mayor á la hora de costumbre.

FOLLETIN DE «LA VEGA DEL SEGURA»

(13)

LOACES

Estudio biográfico-histórico, premiado en los juegos florales de Orihuela en 1900.

(Continuación)

y hasta el título bajo el que habían de nombrarle, dándole ya por nombrado que solo para ello faltaba que lo fuere oficialmente le escribiesen aquellas cartas.

Las armas del altar mayor de la iglesia de Santo Domingo carecen de autoridad puesto que habiéndose construido dicha iglesia más de cien años despues de la muerte de Loaces tal vez se fundase el que allí la mandó poner en estas mismas cartas de que habla Montezinos.

Lo cierto es que ni en las bulas de

Noticias de la guerra.—Refuerzo.

Madrid 17, (11 m.)

Dicen de París que mejora la situación comprometida en que se encontraban los japoneses de Mukden.

En Dalny han desembarcado considerables refuerzos japoneses que han servido al Marqués de Oyama generalísimo japonés para nutrir el ala derecha del cuerpo ejercito situado al Este de Mukden.

Este, compuesto de 15000 hombres amenaza al general ruso Rennen Kampf.

Robo en Barcelona.—Toma de posesión.

Madrid 19, (11:30 m.)

Dicen de Barcelona que han robado de la Administración de correos de aquella capital un billete de la Lotería Nacional de Navidad, número 3. 499.

El juzgado instruye en el asunto.

Ayer tomó posesión de su cargo el presidente de la academia territorial de Barcelona D. Eduardo Echevarría.

El acto de la jura fué concurridísimo.

Reclamaciones del Japon.

Madrid, 19 (12 t.)

Comunican de Londres que el

los Sumos Pontífices (el mismo Pío V entre ellos) dirigidas despues de la muerte del Patriarca á la Universidad se menciona á Loaces con el título de Cardenal sino con el de Arzobispo ó Patriarca, ni todos los escudos de armas del el fundador que en varias partes del edificio del Colegio existen son de Cardenal sino de Arzobispo, ni el mismo mausoleo en que está enterrado y en cuya inscripción se encuentran todos los títulos que tuvo cita el de Cardenal. no obstante ser su cons trección en bastantes años posterior á la fecha de la colocación de las armas Cardenalicias en la cúspide del Altar Mayor de la iglesia de Sto. Domingo en la cual se encuentra el mausoleo citado.

CAPITULO II,

Estudio de Loaces

COMO ESCRIBOR, COMO HOMBRE EMINENTE DE SU TIEMPO Y COMO ORIOLANO

Gobierno del Mikado ha renovado las reclamaciones que había hecho á las repúblicas Argentina y Chile que proyectan vender barcos á Rusia, en vista de que las que había formulado anteriormente no han logrado satisfactoria contestación. Dúdase de que el Japon consiga sus proyectos con estas gestiones.

Lo quediace Ugarte.—Pensamiento del Gobierno.

Madrid 19, (2 t.)

He tenido ocasión de hablar con el Ministro de Gracia y Justicia Sr. Ugarte quien me ha manifestado lo siguiente.

No es cierto que existan discrepancias en el seno del actual gabinete sobre si deben ó no abrirse las Cortes.

Del 15 al 20 del próximo Enero es la fecha designada para dicho acto.

El gobierno ante el pavoroso problema de las subsistencias propone aplicar remedios que en breve terminen con el actual estado de cosas.

También me ha manifestado dicho consejero que el Gobierno tiene acordada para cuando se discuta presupuesto de Guerra, la supresión del jefe del Estado mayor central.

Las efímeras glorias mundanales, los altos puestos desempeñados con mejor ó peor fortuna, los favores reales, las condecoraciones, los títulos y preeminencias, todo desaparece con la muerte de la persona que desempeñó dichos cargos, que mereció aquellos favores, ó que gozó aquellas preeminencias. Es necesario haber ocupado los primeros puestos de una nación, haber hecho por la patria heróicos servicios, ser un hombre verdaderamente excepcional por lo benéfico ó lo funesto para pasar á la historia y és que al morir el hombre, al convertirse en vil puñado de polvo, conviértense también en humo las vanidades de la tierra, al caer derribado el ídolo desaparece el pedestal sobre que se asentaba.

No ocurre otro tanto con el escritor; desaparece él pero quedan sus obras, se desconocen tal vez los hechos más culminantes de su vida pero se perpetúan las concepciones de su ingenio estampadas en la página de un libro; ha-

Armisticio.—Combate.

Madrid 19, (3 t.)

Dicen de San Peterburgo que en Port Arthur se había pactado un armisticio para poder siitarlos y si-tiadores enterrar sus muertos y recoger sus heridos.

Ambos combatientes comenzaron su tarea benéfica, sin mostrarse hostiles, y abstraídos en su ocupación.

De pronto se notó en ambas tropas una gran precipitación, entablándose acto seguido un combate general.

Se esperan detalles.

Mas detalles.—Heridos enterrados.

Madrid (19, 2:30 t.)

Llegan detalles de los últimos sucesos de Port Artur.

Por la aproximación de tropas enemigas los rusos verificaban con gran precipitación sus enterramientos.

El centro de acción en este combate fué una colina próxima de 203 metros de altura.

Es imposible enumerar las bajas, dándose el caso que se han enterrado, dada la precipitación con que se daba sepultura á los que se creían cadáveres, y muchísimos heridos.

Los rusos en su retirada abandonaron gran número de heridos.

MARTINEZ ALBACETE

Imprenta de Luis Zerón.

brá muchos que desconozcan á Cervantes como soldado, son pocos los que tienen noticias de sus proezas militares, escasos serán los que hayan siquiera oído hacer mención de que hubo una batalla en la que perdió el escritor ilustre la libertad pasando varios años cautivo, pero serán también escasos los que no conozcan á este mismo Cervantes como autor del Quijote, los que no hayan pasado la vista en una de las hermosas páginas de esta obra inmortal perla preciada de la literatura española.

Por eso Loaces es mucho más conocido como escritor que como Patriarca, como autor de importantes obras jurídicas que como Obispo y Arzobispo, por eso son muchos más los autores que se ocupan de los trabajos literarios que dió á la estampa que de las comisiones con que le honraron Pontífices y Reyes.

De Loaces como hombre se ocupaban solo que yo sepa Diago, Rodríguez, Martínez Paterna y Montezinos; por las dignidades eclesiásticas que ocupó, le

